

Inclusion des animaux dans les plans de sauvetage français : une analyse coûts-bénéfices



▲ Incendie en Gironde en juillet 2022 menaçant une ferme de chèvre

Résumé

Ces dernières années, un nombre record de catastrophes naturelles de grande ampleur a été observé aux quatre coins du globe.

Que ce soit des pluies diluviennes, des méga-feux, des ouragans ou encore des canicules, on observe une recrudescence de ces phénomènes, qui sont amenés à augmenter en fréquence et en intensité à cause du réchauffement climatique.

Si la France métropolitaine a pour l'instant été relativement épargnée, l'impact qu'ont eu les catastrophes passées est loin d'être anecdotique. Ainsi, les canicules tuent en moyenne mille français par an, avec un pic à 15 000 morts enregistré en 2003.

Les inondations dans le Var, lesquelles se sont multipliées depuis 2010, laissent, à chaque fois derrière elles, des centaines de sinistrés. Les tempêtes Xynthia en 2010 et Alex en 2020 ont fait plus d'une cinquantaine de victimes. En 2022, plus de 72 000 hectares ont également été ravagés par les flammes. Outre les bilans humains, les dégâts matériels sont souvent très importants et se comptent en centaines de millions d'euros.

Face à ces risques, des mesures fortes doivent être mises en place.

Ces dernières années, les plans d'urgence pour faire face aux différentes catastrophes ont d'ailleurs été renforcés. Cependant, alors qu'ils sont particulièrement vulnérables face à ces événements extrêmes et qu'ils revêtent une importance capitale pour leurs

propriétaires et leurs gardiens, les animaux ne font toujours pas partie des plans de sauvetage.

Par conséquent, la mort de milliers d'animaux est à déplorer lors de catastrophes naturelles passées. Celles-ci auraient pu être en partie évitées si des dispositifs de prévention et de secours avaient été développés et si des équipes de secouristes animaliers dédiées étaient intervenues.

Sur la base de ce constat, IFAW souligne la nécessité d'intégrer les animaux d'élevage, de compagnie et les animaux sauvages dans les plans et politiques de gestion de catastrophes en France, au niveau national, régional et municipal.





© NeydtStock via Shutterstock

▲ Un pompier sauve un jeune chat après une intervention à Mulhouse, France, le 4 juillet 2020

Une analyse coûts-bénéfices, commissionnée par IFAW en 2022 et réalisée par TSE Junior Etudes, souligne ainsi le rôle clé de l'intervention des secours lors d'une catastrophe, la nécessité d'inclure les animaux dans des plans de sauvetage plus ambitieux, ainsi que l'importance d'investir dans des infrastructures plus résilientes face aux catastrophes à venir.

Portant sur 5 études de cas en France métropolitaine, l'étude démontre qu'il est rentable d'un point de vue économique de mieux protéger les animaux et de les sauver lors de catastrophes.

Selon l'étude, pour un euro investi en amont dans la protection des animaux, leur secours, et des infrastructures résilientes, jusqu'à 190 € pourraient être économisés après les catastrophes.

Cette étude ne prétend pas être exhaustive mais constitue plutôt une porte d'entrée pour de futures réflexions visant à renforcer la prise en considération des animaux dans les politiques de prévention face aux catastrophes naturelles.

Il convient également d'insister sur le fait que les animaux de compagnie et d'élevage ont une haute valeur affective, tandis que les animaux sauvages jouent un rôle crucial pour l'équilibre et la résilience des écosystèmes.

Les dommages infligés aux animaux et à leurs habitats peuvent à leur tour avoir de graves répercussions sur les communautés humaines. Plusieurs témoignages d'éleveurs, d'associations et de gardes forestiers ayant connu des catastrophes naturelles viennent corroborer ces affirmations. Bien que ces derniers, notamment les éleveurs, n'aient pas tous eu à déplorer des pertes animales, ils en gardent un souvenir douloureux de par la difficulté à secourir leurs animaux, et l'absence d'aide des collectivités, des pompiers ou des assureurs.

Ces témoignages soulignent une nouvelle fois la nécessité d'inclure les animaux dans les plans de gestion de catastrophes et d'octroyer plus de moyens au secours animalier en général.

Fonds international pour la protection des animaux

Inclusion des animaux dans les plans de sauvetage français : une analyse coûts-bénéfices

France

Siège international

1400 16th Street NW
Washington, DC 20036
États-Unis d'Amérique
+1 (202) 536-1900
info@ifaw.org

IFAW France

14 rue Édouard Mignot
51100 REIMS
03 26 48 05 48
info@ifaw.org

Afrique du Sud
Allemagne
Australie
Belgique
Canada
Chine
Émirats Arabes Unis
États-Unis
France
Kenya
Malawi
Pays-Bas
Royaume-Uni
Zambie
Zimbabwe

ifaw

**Fonds international
pour la protection
des animaux**